

Allemagne/Fin du Sommet du G7

Option des sanctions plus dures envers Moscou et entente sur le climat

AFP  
Château D'Elmau/Allemagne

Les pays du G7 ont menacé hier de durcir les sanctions contre la Russie dans le conflit ukrainien et ont sonné la mobilisation sur le climat, à l'issue d'un sommet de deux jours en Allemagne.

HÔTE de la réunion au château d'Elmau, un hôtel de luxe au cœur des Alpes bavaroises (sud), la chancelière allemande Angela Merkel a aussi souligné l'urgence à faire aboutir les négociations entre la Grèce, au bord du gouffre financier, et ses créanciers de l'Union européenne et du FMI. Les chefs d'État ou de gouvernement du G7 (États-Unis, Allemagne, Japon, France, Royaume-Uni, Italie, Canada) ont lié la durée des sanctions contre la Russie à « la mise en œuvre intégrale des accords de Minsk » de février sur un cessez-le-feu en Ukraine et au « respect de la souveraineté » de Kiev.

« Ces sanctions pourront être levées dès lors que la Russie honorerait ces engagements », ont-ils affirmé dans leur communiqué final.

« Cependant, nous sommes également prêts à prendre d'autres mesures restrictives pour augmenter le coût pour la Russie si ses actions le rendent nécessaire », ont-ils averti.

Leur menace, à l'adresse de leur homologue russe Vladimir Poutine, exclu du forum depuis l'annexion de la Crimée l'an dernier, intervient en pleine recrudescence des violences en Ukraine. Les autorités de Kiev ont affirmé hier affronter une force de plus de 42.000 hommes appuyés par un demi-millier de chars dans l'est de ce pays.

« Le conflit dans l'est de l'Ukraine ne peut avoir de solution que politique sur la base des accords de Minsk », a martelé Angela Merkel.

M. Poutine « doit décider », a lancé le président américain :



Photo : AFP

Vue des dirigeants des pays du G7 lors du sommet en Allemagne.

« Est-ce qu'il continue à mener son économie au naufrage et isoler la Russie (...) pour retrouver la gloire de l'empire soviétique ou est-ce qu'il reconnaît que la grandeur de la Russie ne repose pas sur la violation » du territoire d'autres pays ?

Le conflit ukrainien a largement éclipsé l'agenda officiel du sommet, consacré hier aux discussions sur le climat et la lutte contre le terrorisme, en présence de six chefs d'État ou de gouvernement d'Afrique et du Moyen-Orient, dont le président nigérian Muhammadu Buhari, son homologue tunisien Beji Caïd Essebsi et le Premier ministre irakien Haider al-Abadi.

**"CHAQUE JOUR COMPTE" POUR LA GRÈCE** \*Les dirigeants du G7, unis dans « la lutte contre le terrorisme », ont exprimé leur « solidarité » envers ces trois pays. Ils ont affiché leur soutien à la coalition internationale dirigée par les États-Unis contre les jihadistes de l'État islamique (EI) en Syrie et en Irak et martelé leur « détermination à vaincre ce groupe terroriste et à lutter contre la propagation de son idéologie de haine ».

M. Obama a plaidé pour des ef-

forts accrus afin de tarir le flot de jihadistes étrangers rejoignant la Syrie.

Inquiets du chaos en Libye, où l'EI progresse également, le G7 a appelé les autorités rivales à des « décisions politiques audacieuses » pour surmonter leurs divisions qui ont plongé ce pays dans la guerre civile.

Très attendus pour donner une impulsion aux négociations sur le climat à six mois de la conférence de l'Onu en décembre à Paris, les pays du G7 ont jugé « nécessaire » de procéder à « une diminution importante des émissions mondiales de gaz à effet de serre » et à une décarbonisation de l'économie d'ici à la fin du siècle.

Ils se sont prononcés en faveur d'un objectif mondial de réduction des émissions « dans le haut de la fourchette » de 40% à 70% d'ici à 2050 par rapport à 2010, et se sont engagés à assumer leur « part » pour « parvenir à une économie mondiale sobre en carbone à long terme ».

M. Obama a salué des progrès vers un « accord solide » sur le climat à Paris.

Le communiqué du G7, qui entrouvre la porte à la fin de l'ère

des énergies fossiles, reflète des engagements « ambitieux et réalistes », s'est félicité le président français François Hollande.

Outre l'Ukraine, l'impasse dans les négociations entre la Grèce et ses créanciers pour renflouer ce pays a été l'autre trouble-fête de la rencontre d'Elmau.

« On n'a plus beaucoup de temps et donc, il faut travailler dur (...) Maintenant chaque jour compte pour réaliser ce qui reste à faire », a dit Angela Merkel.

Selon Barack Obama, « les Grecs vont devoir faire des choix politiques difficiles », pour aboutir à un accord permettant de débloquer les 7,2 milliards d'euros d'aide financière dont Athènes a un besoin urgent pour éviter un défaut de paiement.

Le G7 aura été marqué par les images d'entente et de décontraction entre les dirigeants. Une photo de Mme Merkel faisant face à M. Obama assis sur un banc a notamment fait le buzz et l'objet de nombreux détournements hier sur les réseaux sociaux. La veille, les deux dirigeants avaient célébré leur entente autour d'une bière et de bretzels au milieu de paysages bavarois pittoresques.

Nigeria/Lutte contre le terrorisme

L'armée commence à transférer son QG anti-Boko Haram

AFP  
Abuja/Nigeria

L'armée nigérienne a annoncé hier qu'elle avait commencé à transférer son centre de commandement dédié à la lutte contre Boko Haram de la capitale fédérale Abuja à Maiduguri, fief historique du groupe islamiste dans le nord-est.

CE transfert est l'une des premières décisions annoncées par le nouveau président Muhammadu Buhari : lors de son discours d'investiture le 29 mai, il avait affirmé que les insurgés ne seraient pas vaincus tant que le commandement des opérations anti-islamistes ne serait pas déplacé dans la capitale de l'État de

Borno, au cœur des violences.

« Une équipe de reconnaissance en vue de l'établissement du Centre de commandement et de contrôle (MCCC) pour l'opération +Zaman Lafiya+ afin de combattre le terrorisme et l'insurrection armée s'est rendue à Maiduguri », a annoncé l'armée dans un communiqué.

« Zaman Lafiya » signifie « paix » en haoussa, langue très répandue dans le nord du Nigeria.

Le porte-parole de l'armée Sani Usman a précisé que l'équipe actuellement en mission travaillait pour installer « un poste de commandement avancé » totalement opérationnel chargé de coordonner l'offensive contre les combattants islamistes, dont l'insurrection et sa répression ont fait plus de 15.000 morts de-

puis 2009.

« A partir de maintenant, la lutte contre le terrorisme et l'insurrection va être supervisée, coordonnée et dirigée depuis ce centre », a-t-il ajouté.

Boko Haram a été créé à Maiduguri il y a plus de dix ans et le groupe a perpétré d'innombrables attaques, attentats et enlèvements dans le nord-est du pays.

A peine entré en fonction, le président Buhari avait annoncé le transfert du centre de commandement à Maiduguri, promettant qu'il y resterait installé « jusqu'à ce que Boko Haram soit totalement étouffé ».

Le porte-parole de l'armée a ajouté qu'un autre centre d'opérations était en cours de transfert à Yola, capitale de l'État voisin

d'Adamawa, où deux attentats-suicides sur un marché la semaine dernière ont fait 31 morts. Yola avait pourtant été relativement épargnée par la violence islamiste ces dernières années.

Au moins 93 personnes ont péri dans des attaques attribuées à Boko Haram depuis l'entrée en fonction de M. Buhari.

Ces violences ont rappelé que le groupe reste une grave menace, malgré les victoires remportées depuis février par les armées du Nigeria et de trois pays voisins, Tchad, Niger et Cameroun.

L'offensive a permis de libérer de vastes régions de l'emprise de Boko Haram mais certains signes indiquent que les insurgés se regroupent dans certains secteurs, particulièrement dans des zones frontalières difficiles d'accès.

L'Afrique en bref

Algérie/Fraude. Les épreuves du Bac sur Facebook !

Les épreuves du bac entamées dimanche en Algérie ont été marquées par des fraudes via Facebook, et l'attribution d'un poème au mauvais auteur lors d'une épreuve d'arabe, a admis hier le ministère de l'Éducation.

Afrique du Sud/Pistorius. Bientôt libre mais pas tiré d'affaire

L'athlète paralympique sud-africain Oscar Pistorius, condamné à cinq ans de détention pour avoir tué sa petite amie en 2013, sortira de prison le 21 août mais sans certitude pour l'avenir, le procès devant être examiné en appel en novembre, avec le risque d'un verdict plus lourd.

Burundi/Élections La présidentielle pour le 15 juillet ?

La Commission électorale du Burundi, où les élections ont été récemment reportées sine die en raison d'une grave crise politique, a proposé hier un nouveau calendrier électoral fixant les législatives et communales au 26 juin et la présidentielle au 15 juillet.

Zambie/Justice. Arrêté pour avoir dénigré le président

Un chanteur zambien été arrêté et placé en détention en raison d'une chanson considérée comme diffamatoire envers le président Edgar Lungu et faisant allusion à son penchant présumé pour la bouteille, a-t-on appris auprès de ses avocats.

A travers le monde

France/Haute couture. Carven : une doyenne décédée à 105 ans



Photo : AFP

Marie-Louise Carven, fondatrice de la maison Carven et doyenne de la haute couture française, est décédée hier à Paris à l'âge de 105 ans, a annoncé son entourage.

Israël-Onu/Droits de l'Homme. Israël pas sur la "liste de la honte" !

Les Nations unies n'ont pas inclus Israël dans leur « liste de la honte » dévoilée hier des États ayant violé les droits des enfants lors de conflits armés, malgré les appels de plusieurs organisations après le conflit à Gaza l'été dernier.

USA/Racisme. Un policier inculpé par un grand jury

Un policier filmé en train d'abattre dans le dos un homme noir non armé en avril en Caroline du Sud (sud-est des États-Unis) a été officiellement inculpé de meurtre par un grand jury populaire, ont annoncé hier les autorités locales.